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烁烂。远处街上的车声飒然，后院的那排榆树亦夏风中在摇

曳婆娑。这夏风带着怡人的凉爽从窗外习习地吹进来，拂在

我的脸上，也抚慰着我澎湃的思绪。两年前的今夜，同样的

和风吹在我们一家人茫然的脸上，我们站在多伦多国际机5场

的二号出口，不知该向何处去，不知今后会如何渡过。举目

无亲的感觉，那时最真切不过了。我和妻子那年三十五岁，

女儿七岁。我和妻子放弃了高级职称、新住房和蒸蒸日上的

学术造诣，来到这陌生的国度，陌生的城市，望着那灯火辉

煌、无边无际的城市，心中是一片空旷。但好在一家人在一

起，我们也坚信自己的能力，所以又何须畏惧未来的艰辛与

困难！ 移民的冲动，源于我身上所流动的闯关东祖辈世代相

传的热血，这种激情隐藏在灵魂深处，烙印在基因架构上是

总要实现的未竟之梦。所以，激情便与现实密切地由我这代

联系在一起，奔向枫叶之国。 从站在机场出口的茫然到现在

安坐家中的怡然，两年之间一字之差却是我们一家人一步一

步从无到有，从飘零到安居，从租房住骑自行车到住自己房

子开汽车的努力过程。每个人都做了自己能付出的一切努力

，包括我们的女儿。 我们在多伦多的首夜是在机场附近的旅

馆中度过，次日经查黄页打电话联系又转至老移民开办的新

移民接待站，几天后又转至租住的地下室，七个月后又转至

自己的房子。至此，辗转挪移算是到了临时的终点。 到了新

世界，有了太多的第一次，因为事无巨细，均有第一次的学



习或实践过程，有着难数的苦乐辛酸。我的女儿，从不会讲

一句英语到现在的与小朋友们快乐地玩在一起，她小小的心

灵也承受了许多的转变与压力，或许她自己意识不到，但这

却是我最为心疼的。因为每个人从原来的环境转到新世界时

，必然有巨大的心理转变，但对她这小小年纪来说似乎太过

沉重了一些。好在她也跟着我们一步一步走过了两年的艰辛

，我心里真是很感谢、也更加怜爱我的女儿。 我在多伦多的

第一个交通工具是来后第二天在跳蚤市场用十八加币买的旧

自行车，我在多伦多的第一份工作是在到达多伦多后第十天

骑着这自行车找到的。有了这第一份工作，我才能有去年的

第二份和今年的第三份工作，也就是说，有了第一份工作，

才有了转变自己职业的机会和生存下去的机会。 在移民接待

站暂住的那几天，在寻找租房过程中，我们听到了老移民对

我们的教导：“先生存，后发展”和“一年大苦，二年小苦

，三年不苦”。我十分信奉这个教导。现在回头看过，所有

新移民经历的困难，我们都经过，不论大小；而所有老移民

已享受的幸福，我们已经享受了一部分，还没有体会到全面

的滋味。所以，“先生存，后发展”确有道理，而“一年大

苦，二年小苦，三年不苦”的格言，在我们身上也深刻地体

现。 实际上，我们已实现了二年不苦，比“原计划”提前了

一年。从某种意义上讲，我们是幸运的。这只是在从国内涌

来的大批新移民中相对而言，因为来到加拿大后，在中国新

移民中所见所闻，有时很令我感慨、愤怒和悲哀。 在国内时

，我从未相信过那些靠帮人办理移民手续的移民公司所吹嘘

的，似乎加国是王道乐土，遍地黄金。实际上，在世界上任

何地方，你不努力的话，绝不会有你的生存机会；来到加国



后，我也未相信某些广告所吹嘘的，放弃自己的化学化工专

业去学习热门的IT行业，因为一个行业一旦成为热门，就意

味着这个行业里会有更多的失业者，所以我一直做与化学化

工相关的工作至今；我也不同意那些来到加国后去大学

或college读书的新移民们的借口，所谓“读书是为了更好地

在加国找工作”或“为以后回国发展”云云，实际上，那只

是“躲进小楼成一统，管他春夏与秋冬”的避世姿态。要知

道，即使你两年或四年后毕业，仍要面临在加国的社会里找

工作的问题，难道那时你就会得道成仙，可以不费吹灰之力

找到高薪又轻松的工作了吗？即使说回国发展，你的加国大

学文凭有何用？到你回去的时候，有更多的年轻人拿着美国

的或欧洲的大学文凭回去谋职，你的加国大学文凭可与谁相

比？更别提college文凭了。另外，你在国内原来的空缺早被

你的同胞兄弟填补，好马别吃回头*，我们的祖国缺少自然资

源，缺少资金，缺少好的政体，但绝不缺少人才，让国内的

同胞兄弟们做好他们应做的事业吧。所以我宁肯在四年的加

国社会的实际工作中积累四年的相关工作经验，也不躲进学

校去逃避找工作或自己创业的压力。因为你越快地了解并进

入这个社会，你会越快地融入并生存下来而且为未来的发展

打好基础。我真心希望所有的新移民朋友，尤其是刚来的朋

友，都能有正确的心态和职业观，这对于你以后在加国的生

活快乐与否极其重要。在与你我相同的新移民中，有一种钻

营的人令我感到十分可鄙、可悲。那就是那些刚到加国就想

尽办法享受政府福利的的新移民。有人甚至搞假分居或假离

婚骗得住政府的福利房、孩子免费入托、吃社会救济等。我

说这种人可鄙、可悲，是因为这些人和你我一样在国内有身



份有地位，也是以正式的移民身份乘飞机来的，但却干这种

连从海上乘小船舍命渡来的难民们都不屑干的勾当，简直让

我连想起来就替他们汗颜，人生何以卑鄙至此？况且，请记

住，天上掉下馅饼后，往往是永远的阴天。你目前觉得沾了

光，占了便宜，但痛苦的日子在后头，因为至少是你个人的

生存能力受到官方的怀疑，这可是真正的因小失大，实在不

值，更不要说日后被政府查出弄虚作假时的惨状了。所以新

移民朋友们千万不要走这下下之策，要坚信只有自己的努力

才是真正的必由之路，无论生活多么艰辛，也不能丢了我们

新一代中国移民的骨气。 同样是中国新移民，来到加国后，

有人表现出了比在国内还好的忍耐力和韧性，也有人则因在

国内一帆风顺惯了，到这里后受不了丁点挫折，走极端的例

子有。杀妻、杀子、自杀者均有之。但都属极个别现象，本

地报纸都有报道。这些走极端的人，就是不适合走移民来加

国生活之路的一类人。 有的移民在中文报刊上、网上刊载文

章，连篇介绍自己在加国的情况，虽然大多属实，但毕竟一

个人的观察能力、生活面及理解能力有限，国内的朋友不可

将其文章当作所有中国新移民的整幅画卷。青蛙坐在井底，

只能看到井口大的一个天，但那绝不是整个新移民眼中加国

的天。要有成千上万个象你我一样的青蛙将每个看到的天都

讲出来，联成一片，那才是我们中国移民真正的加国生活。 

和你我一样的新移民们，来到加国后，都会有这样的问题：

自己为什么要移民？来到一个新环境中来居住、工作和生活

？有人说，镀层金再回国，或来追求更好生活质量，或让孩

子受北美教育，云云。其实均大谬不然。经过两年的生活，

我有了自己的答案，而且越来越清晰─所有的新老移民都是



在有意或无意地创造一段伟大的历史。正是因为我们移民到

加国来，我们才是在创造历史；若我们仍留在国内，我们只

能是和同胞兄弟姐妹们共同延续祖国的历史。 加国需要移民

，是因为人口老化，出生率下降，劳动力大大不足，所以才

吸引移民来补充劳动力；而中国移民移往加国，是因为人口

众多，人均占有资源太少所致。加国的资源众多，我们从中

国来到加国，大方向上是减缓了国内的压力，到加国来用自

己的劳动以换取享用加国的资源，正是人往高处走，水往低

处流的自然道理。 人口密度高地区的人们迁往人口密度低地

区，资源贫乏地区的人们必向资源丰富的地区迁徙，这是自

然界的规律。 目前，我们的祖国正成为加国最大的移民资源

，这使我十分欣喜，要知道，一个民族的地位在一个国家中

首先取决于它的人口比例。我盼望二十年内或四十年内国内

的精英们能持续不断地移民加国，使加国华人总数能超过所

有其它民族而在加国政治和经济舞台上扮演举足轻重的角色

，那时我们就可以豪迈地说我们成功地创造了一个新时代，

或者说一个新的国家，这就是历史。我希望所有的新老移民

都能意识到那一刻的伟大─因为有了你我的共同奋斗，中华

民族新的一脉崛起于北美大陆，那将多么激动人心。 所以，

移民朋友们，敞开你的爱心，善待已来的和未来的新移民吧

，我们要使他们能顺利地移来，扎根，成长，你我的子孙和

他们的子孙将在未来共同奋斗，相互扶助，将他们父辈或祖

辈曾为之努力的梦想变成现实，使中华民族在北美洲这块天

赐的沃土上发扬光大起来，做为祖国母亲的强大外援。 我现

在经常这样梦想：五十或一百年后的今天，中华民族的华表

，不只立在亚洲，也会明确地再造于北美洲。那时，两大洲



上的同一民族，将会象双体航母一样稳定，将在五大洋中纵

横无敌。 出国留学移民教育考试出国,留学,移民,澳洲,澳大利

亚,加拿大,英国,美国,法国,日本,新西兰 今天的月夜，星光烁烂

。远处街上的车声飒然，后院的那排榆树亦夏风中在摇曳婆

娑。这夏风带着怡人的凉爽从窗外习习地吹进来，拂在我的

脸上，也抚慰着我澎湃的思绪。两年前的今夜，同样的和风

吹在我们一家人茫然的脸上，我们站在多伦多国际机5场的二

号出口，不知该向何处去，不知今后会如何渡过。举目无亲

的感觉，那时最真切不过了。我和妻子那年三十五岁，女儿

七岁。我和妻子放弃了高级职称、新住房和蒸蒸日上的学术

造诣，来到这陌生的国度，陌生的城市，望着那灯火辉煌、

无边无际的城市，心中是一片空旷。但好在一家人在一起，

我们也坚信自己的能力，所以又何须畏惧未来的艰辛与困难

！ 移民的冲动，源于我身上所流动的闯关东祖辈世代相传的

热血，这种激情隐藏在灵魂深处，烙印在基因架构上是总要

实现的未竟之梦。所以，激情便与现实密切地由我这代联系

在一起，奔向枫叶之国。 从站在机场出口的茫然到现在安坐

家中的怡然，两年之间一字之差却是我们一家人一步一步从

无到有，从飘零到安居，从租房住骑自行车到住自己房子开

汽车的努力过程。每个人都做了自己能付出的一切努力，包

括我们的女儿。 我们在多伦多的首夜是在机场附近的旅馆中

度过，次日经查黄页打电话联系又转至老移民开办的新移民

接待站，几天后又转至租住的地下室，七个月后又转至自己

的房子。至此，辗转挪移算是到了临时的终点。 到了新世界

，有了太多的第一次，因为事无巨细，均有第一次的学习或

实践过程，有着难数的苦乐辛酸。我的女儿，从不会讲一句



英语到现在的与小朋友们快乐地玩在一起，她小小的心灵也

承受了许多的转变与压力，或许她自己意识不到，但这却是

我最为心疼的。因为每个人从原来的环境转到新世界时，必

然有巨大的心理转变，但对她这小小年纪来说似乎太过沉重

了一些。好在她也跟着我们一步一步走过了两年的艰辛，我

心里真是很感谢、也更加怜爱我的女儿。 我在多伦多的第一

个交通工具是来后第二天在跳蚤市场用十八加币买的旧自行

车，我在多伦多的第一份工作是在到达多伦多后第十天骑着

这自行车找到的。有了这第一份工作，我才能有去年的第二

份和今年的第三份工作，也就是说，有了第一份工作，才有

了转变自己职业的机会和生存下去的机会。 在移民接待站暂

住的那几天，在寻找租房过程中，我们听到了老移民对我们

的教导：“先生存，后发展”和“一年大苦，二年小苦，三

年不苦”。我十分信奉这个教导。现在回头看过，所有新移

民经历的困难，我们都经过，不论大小；而所有老移民已享

受的幸福，我们已经享受了一部分，还没有体会到全面的滋

味。所以，“先生存，后发展”确有道理，而“一年大苦，

二年小苦，三年不苦”的格言，在我们身上也深刻地体现。 

实际上，我们已实现了二年不苦，比“原计划”提前了一年

。从某种意义上讲，我们是幸运的。这只是在从国内涌来的

大批新移民中相对而言，因为来到加拿大后，在中国新移民

中所见所闻，有时很令我感慨、愤怒和悲哀。 在国内时，我

从未相信过那些靠帮人办理移民手续的移民公司所吹嘘的，

似乎加国是王道乐土，遍地黄金。实际上，在世界上任何地

方，你不努力的话，绝不会有你的生存机会；来到加国后，

我也未相信某些广告所吹嘘的，放弃自己的化学化工专业去



学习热门的IT行业，因为一个行业一旦成为热门，就意味着

这个行业里会有更多的失业者，所以我一直做与化学化工相

关的工作至今；我也不同意那些来到加国后去大学或college

读书的新移民们的借口，所谓“读书是为了更好地在加国找

工作”或“为以后回国发展”云云，实际上，那只是“躲进

小楼成一统，管他春夏与秋冬”的避世姿态。要知道，即使

你两年或四年后毕业，仍要面临在加国的社会里找工作的问

题，难道那时你就会得道成仙，可以不费吹灰之力找到高薪

又轻松的工作了吗？即使说回国发展，你的加国大学文凭有

何用？到你回去的时候，有更多的年轻人拿着美国的或欧洲

的大学文凭回去谋职，你的加国大学文凭可与谁相比？更别

提college文凭了。另外，你在国内原来的空缺早被你的同胞

兄弟填补，好马别吃回头*，我们的祖国缺少自然资源，缺少

资金，缺少好的政体，但绝不缺少人才，让国内的同胞兄弟

们做好他们应做的事业吧。所以我宁肯在四年的加国社会的

实际工作中积累四年的相关工作经验，也不躲进学校去逃避

找工作或自己创业的压力。因为你越快地了解并进入这个社

会，你会越快地融入并生存下来而且为未来的发展打好基础

。我真心希望所有的新移民朋友，尤其是刚来的朋友，都能

有正确的心态和职业观，这对于你以后在加国的生活快乐与

否极其重要。在与你我相同的新移民中，有一种钻营的人令

我感到十分可鄙、可悲。那就是那些刚到加国就想尽办法享

受政府福利的的新移民。有人甚至搞假分居或假离婚骗得住

政府的福利房、孩子免费入托、吃社会救济等。我说这种人

可鄙、可悲，是因为这些人和你我一样在国内有身份有地位

，也是以正式的移民身份乘飞机来的，但却干这种连从海上



乘小船舍命渡来的难民们都不屑干的勾当，简直让我连想起

来就替他们汗颜，人生何以卑鄙至此？况且，请记住，天上

掉下馅饼后，往往是永远的阴天。你目前觉得沾了光，占了

便宜，但痛苦的日子在后头，因为至少是你个人的生存能力

受到官方的怀疑，这可是真正的因小失大，实在不值，更不

要说日后被政府查出弄虚作假时的惨状了。所以新移民朋友

们千万不要走这下下之策，要坚信只有自己的努力才是真正

的必由之路，无论生活多么艰辛，也不能丢了我们新一代中

国移民的骨气。 同样是中国新移民，来到加国后，有人表现

出了比在国内还好的忍耐力和韧性，也有人则因在国内一帆

风顺惯了，到这里后受不了丁点挫折，走极端的例子有。杀

妻、杀子、自杀者均有之。但都属极个别现象，本地报纸都

有报道。这些走极端的人，就是不适合走移民来加国生活之

路的一类人。 有的移民在中文报刊上、网上刊载文章，连篇

介绍自己在加国的情况，虽然大多属实，但毕竟一个人的观

察能力、生活面及理解能力有限，国内的朋友不可将其文章

当作所有中国新移民的整幅画卷。青蛙坐在井底，只能看到

井口大的一个天，但那绝不是整个新移民眼中加国的天。要

有成千上万个象你我一样的青蛙将每个看到的天都讲出来，

联成一片，那才是我们中国移民真正的加国生活。 和你我一

样的新移民们，来到加国后，都会有这样的问题：自己为什

么要移民？来到一个新环境中来居住、工作和生活？有人说

，镀层金再回国，或来追求更好生活质量，或让孩子受北美

教育，云云。其实均大谬不然。经过两年的生活，我有了自

己的答案，而且越来越清晰─所有的新老移民都是在有意或

无意地创造一段伟大的历史。正是因为我们移民到加国来，



我们才是在创造历史；若我们仍留在国内，我们只能是和同

胞兄弟姐妹们共同延续祖国的历史。 加国需要移民，是因为

人口老化，出生率下降，劳动力大大不足，所以才吸引移民

来补充劳动力；而中国移民移往加国，是因为人口众多，人

均占有资源太少所致。加国的资源众多，我们从中国来到加

国，大方向上是减缓了国内的压力，到加国来用自己的劳动

以换取享用加国的资源，正是人往高处走，水往低处流的自

然道理。 人口密度高地区的人们迁往人口密度低地区，资源

贫乏地区的人们必向资源丰富的地区迁徙，这是自然界的规

律。 目前，我们的祖国正成为加国最大的移民资源，这使我

十分欣喜，要知道，一个民族的地位在一个国家中首先取决

于它的人口比例。我盼望二十年内或四十年内国内的精英们

能持续不断地移民加国，使加国华人总数能超过所有其它民

族而在加国政治和经济舞台上扮演举足轻重的角色，那时我

们就可以豪迈地说我们成功地创造了一个新时代，或者说一

个新的国家，这就是历史。我希望所有的新老移民都能意识

到那一刻的伟大─因为有了你我的共同奋斗，中华民族新的

一脉崛起于北美大陆，那将多么激动人心。 所以，移民朋友

们，敞开你的爱心，善待已来的和未来的新移民吧，我们要

使他们能顺利地移来，扎根，成长，你我的子孙和他们的子

孙将在未来共同奋斗，相互扶助，将他们父辈或祖辈曾为之

努力的梦想变成现实，使中华民族在北美洲这块天赐的沃土

上发扬光大起来，做为祖国母亲的强大外援。 我现在经常这

样梦想：五十或一百年后的今天，中华民族的华表，不只立

在亚洲，也会明确地再造于北美洲。那时，两大洲上的同一

民族，将会象双体航母一样稳定，将在五大洋中纵横无敌。
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